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二十大报告中，“制造强国”“数字
中国”“绿色低碳发展”等关键词都与纺
织行业息息相关。报告传递出了哪些
发展信号？在绍兴柯桥，中国轻纺城
中，从纺织业专家到普通经营户，热议
不断。

10月 18 日、19 日，中国轻纺城的青
年科研人员、商户代表先后与二十大代
表，中国工程院院士、浙江理工大学校长
陈文兴和二十大代表、浙江金鹰共创纺
织有限公司织造分厂织布车间班组长王
笔仙连线互动，探讨中国轻纺城以及纺
织行业的创新发展。

创新，为了更大的竞争力

10 月 18 日，在位于中国轻纺城跨
境电商产业园内的浙江省现代纺织技
术创新中心里，十余名青年科研人员围
坐在一起，与远在北京的陈文兴代表连
线，大家共同学习报告精神，畅谈所思
所感。

作为纺织领域专家，今年7月，陈文
兴代表又有了一个新身份——浙江省现
代纺织技术创新中心负责人。此次参
会，他在二十大报告中看到不少与纺织
业相关的内容，内心难掩激动。趁着会
议间隙，他迫切地想与身在柯桥的这些
青年后辈们分享。

“结合二十大报告，我认为，纺织业
要发展，一定要坚持创新驱动，提升产业
竞争力。”陈文兴代表说，科技创新将重
新定义纺织行业的价值形态、市场空间
和场景边界，“创新”二字，在未来应成为
大家工作的准则。

听到这里，中心副主任戚栋明频
频点头，颇为赞同。他说，中心在今
年 7 月 12 日正式落户柯桥，成为中国
轻纺城“一份子”。虽然组建时间不
长，但团队的收获不小。“依托柯桥深
厚的纺织业基础和底蕴，我们联合纺
织 及 相 关 领 域 的 高 校 院 所 、行 业 协
会、龙头企业等资源，正尝试突破一
个个纺织产业链关键核心技术，为纺

织企业赋能。”
团 队 中 负 责 未 来 纺 织 技 术 项 目

的青年代表钱狄青也颇有感触，这段
时 间 ，他 与 团 队 成 员 正 忙 于 打 磨 技
术，把 3D 技术手段融入服装设计、制
作、展示各环节。“相信不久以后，大
家会接受一种‘线上’看样、设计、试
穿的新模式，通过技术的不断完善，
用 户 的 体 验 感 也 将 不 断 优 化 。 一 个
产业想要不落伍，就永远需要‘创新’
这把钥匙。”

包括钱狄青在内，当前该中心团队
初期的 100 多名成员，正在纤维材料先
进制备、高端纺织与生态染整、纺织智
能制造与先进复合材料、未来纺织技术
等领域全力钻研，他们的研究成果，未
来将为本地纺织企业带来更大发展机
遇。

尝新，为了更广阔的市场

王笔仙代表对于纺织产业有着很深
的感情。19 日，王笔仙代表通过微信发
来了感想，与中国轻纺城的商户代表们
进行了一次特殊的交流。

她说，二十大报告中，既有对新兴
产 业 的 期 望 ，也 有 对 传 统 产 业 的 要
求。回望过去几年，纺织产业在抗疫
情、稳就业、促发展、保民生中都作出
了突出贡献，未来，它的发展将更为引
人关注。

“面向市场，纺织产业的未来需要
依靠互联网技术。”王笔仙代表说。对
此，绍兴米顺纺织负责人赵金凤十分
赞同。在柯桥经营面料生意近 28 年，
她亲历了纺织品销售的几次起伏，几
年前开始在电商上下功夫。“去年，公
司 近 半 的 销 售 量 依 靠 电 商 平 台 来 实
现。”她说，未来，公司将继续拓宽销
售 渠 道 、更 新 销 售 思 路 ，探 索 发 展
路径。

“报告中提到的‘绿色低碳发展’理
念，为我们传统纺织业发展指明了方
向。”王笔仙代表还提到这样一个观点。

对此，浙江大树科技纺织有限公司经理
卢舜超说，这也是年轻一代纺织人的目
标，“这几年，我们积极开发绿色、环保产
品，打开了市场，获得了客户的认可。未
来，我们也将不遗余力地为‘绿色纺织’
做贡献。”

无论是在形式上还是理念上，传统
产业都正在注入新活力。商户们纷纷表
示，聆听报告后，他们对纺织业的明天更
加充满期待。

常新，为了更好的明天

30 年来，中国轻纺城一直在探索一
条属于自己的发展路径。

从一条自发形成的“水上布街”，到
享誉全球的中国轻纺城，再到建设中的

“国际纺都”，一条传统向时尚、单一向多
元、低端向高端的专业市场转型之路，正
越走越宽。

二十大报告中提到，“要坚持以推动
高质量发展为主题”“推动经济实现质的
有效提升和量的合理增长”。在中国轻
纺城党工委副书记、建管委副主任钱苗
娣看来，“高质量发展”这个关键词，既是
目标也是动力。

当前，中国轻纺城已成为全球规
模最大、经营品种最多的纺织品集散
中心，市场群总建筑面积达 390 万平
方米，经营户超 3.2 万户，市场日客流
量达 10 万人次。如今，中国轻纺城已
与 全 国 近 一 半 的 纺 织 企 业 建 立 了 产
销关系，全球每年有四分之一的面料
在此成交。2021 年，中国轻纺城“线
上+线下”成交额达到 3040.56 亿元，
连 续 多 年 位 居 全 国 同 类 专 业 市 场
首位。

“根据二十大报告精神，接下来，我
们将不断优化硬件和软件配套，致力打
造更加国际化、法治化、便利化的营商环
境，打造一个更具有品牌影响力的中国
轻纺城。”对于中国轻纺城的未来，钱苗
娣充满信心。

（本报柯桥10月19日电）
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《足迹》故事

位于绍兴市柯桥区的中国轻纺城，是
全球规模最大的纺织品集散中心，产品远
销192个国家和地区。

2003年1月7日，习近平在浙江工作
期间，到绍兴调研走访了中国轻纺城。他
肯定绍兴“经济发展生机勃勃，特色经济
优势明显，块状经济非常有效益，有独
到的地方”。同时也明确道出绍兴的短
板：发展很快，但是发展层次较低。

近年来，中国轻纺城通过打造高端纺
织品牌、完善配套服务设施、延伸纺织产
业链条，进一步增强市场软实力和创新
能力。

历经30年发展，如今的中国轻纺城
迸发着充沛活力。数据显示，“十三五”
期间，中国轻纺城市场群成交额从
1381.85亿元上升至2163亿元，年均增长
9.4%。

报告说

必须完整、准确、全面贯彻新发展理
念，坚持社会主义市场经济改革方向，坚
持高水平对外开放，加快构建以国内大循
环为主体、国内国际双循环相互促进的新
发展格局。

要坚持以推动高质量发展为主题，
把实施扩大内需战略同深化供给侧结构
性改革有机结合起来，增强国内大循环
内生动力和可靠性，提升国际循环质量
和水平，加快建设现代化经济体系，着力
提高全要素生产率，着力
提升产业链供应链韧性和
安全水平，着力推进城乡
融合和区域协调发展，推
动经济实现质的有效提升
和量的合理增长。
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室外，绿意盎然，一幢幢小洋房整齐
排列；室内，一场云端座谈会火热进行。

10 月 17 日中午，在江山市凤林镇
白沙村党群服务中心，村两委干部、当地
史志办相关负责人和部分村民围坐在一
起，与正在北京参会的党的二十大代表，
宁波市奉化区萧王庙街道滕头村党委书
记、村委会主任傅平均视频连线，热议党
的二十大报告，共谋乡村振兴。

续写村志新篇章

“听了二十大报告，我们对白沙村未
来的发展更有信心了，我们要把白沙村这
些年发生的可喜变化编入到第四部村志
里。”白沙村党总支书记郑日福最先发言。

2004 年 10 月 10 日，习近平同志来
到白沙村走访的情景，郑日福记忆犹
新。“看来，知识分子与农民结合的路走
得很好嘛！”“把村里搬迁的大变化写进
新村志里去！”习近平同志的殷殷嘱托，
白沙村人铭记在心。如今，白沙村人已
完成三部村志，前不久又启动了第四部

《白沙村志》的编纂工作。
“二十大报告指出，‘全面推进乡村

振兴’‘扎实推动乡村产业、人才、文化、
生态、组织振兴’。”傅平均代表加入了讨
论，与屏幕前的大家分享了滕头村在文
化建设上的心得。

听完傅平均代表的发言，江山市档
案馆党史方志科科长姜滔深受启发地
说，村志作为传承乡土文化、宣传时代精
神的主流阵地，既能让老一辈奋斗者获
得沉甸甸的存在感和归属感，又能教育
新一代青年人接续传承优秀文化。而

《白沙村志》记载了全体村民齐心协力、
创业创新的丰硕成果，对白沙村村民来
说，修志不仅仅是存史需要，更是一种激
励，激励大家以志为鉴，踔厉奋发、勇毅
前行，共创美好未来。

“2002 年 2 月 11 日除夕夜至 14 日
大年初三，白沙村 206 户村民度过搬迁
前的最后一个春节。”

“2002 年 11 月 2 日，经江山市人民
政府批准，占地 120 亩的凤林镇盛山初
具规模的新村庄被命名为江山市凤林镇
白沙村。”

“2004年，全村新办木材加工厂11家。”
⋯⋯

打开《白沙村志》，上面一一记载了白
沙村“移得出、安得下、富得起”的全过程。

“有时候也会想念大山，翻翻村志，
上面记录了我们一路走来的大事小情，
我们也会跟小辈们讲讲白沙从哪里来，
很有意义。”说起《白沙村志》，村民吴祥
水打开了话匣子。

“我们不要忘记走过的路，走好今后
的路。”郑日福接过吴祥水的话茬说，

“18 年来，白沙人始终牢记嘱托，党员群
众正在用行动续写村志的新篇章。”

寻求乡村发展良方

乡村振兴，基础在产业。听说去年
滕头村的生产总值达到 125 亿元，屏幕
前的白沙村人，点赞的同时更燃起了奋
进之心 ，纷纷向傅平均代表求教发展乡
村产业的秘诀。

“我们一直坚持‘因地制宜、与时俱
进’的思路。”作为滕头村的“领头人”，傅
平均代表总结出了发展乡村产业的经验
做法。在他看来，因地制宜能充分发挥
当地资源优势，提高市场竞争力；与时俱
进可更好满足市场需求，提高产值。两
者有机结合，就是发展乡村产业的良方。

听完傅平均代表的介绍，大家深受
启发。近年来，白沙村发展木材工业，年
产值超 3.5 亿元，食用菌产业基地年产
值达到了 1500 余万元，同时，依托文化
优势，不断发展旅游业，旺季时每天能吸
引游客近千名。此外，投资近 2 亿元的
创业园项目正加速推进，建成后能为村
集体增收1000余万元。

“白沙村有地，滕头村有产业有项
目，诚邀傅平均代表来我们白沙村走
走。”提到创业园项目，郑日福想到滕头
村地域比较狭小、产业发展需要空间，便
主动向傅平均代表发出了合作邀请。

“二十大报告指出，‘全面推进乡村
振兴’‘坚持农业农村优先发展’。”在傅
平均代表看来，一村富不是富，村村富才
是真的富，有机会他一定到白沙村看看，
找找抱团发展的机会。

视频连线结束，村民们仍意犹未尽。

村民幸福感增强了

产业发展势头好，村庄建设也红
火。目之所及，篮球场、网球场、游泳池、
文化活动中心、幼儿园等一应俱全，村庄
道路正进行“白改黑”提质升级，白沙村
也被列入 2022 年衢州市未来乡村梯度
培育名单。全国生态示范村、全国文明
村等评选，白沙村也都榜上有名。

而越来越好的白沙村，正吸引越来
越多年轻人返乡。

“二十大报告指出，当代中国青年生
逢其时，施展才干的舞台无比广阔，实现
梦想的前景无比光明。”今年，29 岁的吴
鹏程放弃杭州一份不错的工作，选择回
到白沙村发展。吴鹏程坦言，白沙的木
材产业正从传统行业向智能制造转型，
自己有自动化专业知识和互联网从业经
验，发展空间很大。“村里各种文体活动
多、生活丰富多彩，获得感、幸福感不比
在大城市差。”

白沙村的发展壮大，也为年轻人创

造了发展平台。“在村里上班工资不比外
面少。”白沙村郎峰木业原材料车间内，
工段长郑浩俊正给工人安排工作。他直
言，村里企业多了，工作机会也多了，前
年他从广州回到村里的企业上班，如今，
年收入有10余万元。

一组数据反映出白沙村下山搬迁走
向幸福生活的改变：全村劳动力外出打
工 率 ，从 2002 年 的 67％ 降 到 如 今 的
10％，目前全村90％的劳动力实现家门
口就业创业，村民人均年收入较2002年
翻了三番以上，2021年达到3.5万元。

云端座谈会，为江山市白沙村出良策

一部村志，记录奋进路上好风光
本报记者 梅玲玲 钱洁瑗 市委报道组 蒋 君 通讯员 王小波 王娴婕

《足迹》故事
毛兆丰是衢州江山市白沙村的老会

计。2004年 10月 10日清晨，他从书橱
中拿出《衢州市志》《江山市志》《清湖镇
志》《白沙村志》，刚想写点什么，门外传
来一阵喧闹声。

“这位是省里来的习书记，来看看
你!”村支书吴钻强领着一群人进了门。

桌上薄薄的小册子《白沙村志》，引
起习近平的注意。白沙村是个高山移民
村，曾隶属廿七都深山区。握了一辈子
锄头、土生土长的村民们，对村落文化尤
其是地方志情有独钟。

“你们白沙人做得不错嘛，你还要努
力啊，把村里搬迁的大变化写进新村志
里去!”

白沙村没有辜负这番期望，截至
2020年，村里已经完成第三部村志的编
纂工作，《白沙村志》成为浙江唯一一部
成功入选“中国名村志”丛书的村志。

报告说
全面推进乡村振兴。坚持农业农村

优先发展，坚持城乡融合发展，畅通城乡
要素流动。扎实推动乡村产业、人才、文
化、生态、组织振兴。全方
位夯实粮食安全根基，牢
牢守住十八亿亩耕地红
线。深化农村土地制度改
革，赋予农民更加充分的
财产权益。
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跟着足迹学报告

白沙村干部群众与傅平均代表视频连线，共谋乡村振兴。 本报记者 钱洁瑗 摄
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中国轻纺城内，客商正在选品。 共享联盟·柯桥 高洁 摄

青年科研人员连线陈文兴代表，探讨纺织行业创新发展。 本报记者 王佳 摄


